Sección 3ª. Práctica arbitral

Arbitraje *on line* en la nueva Ley de Arbitraje 60/2003, de 23 de diciembre.

Por

Ana Montesinos

Becaria de Investigación de Derecho Procesal Universitat de València.

SUMARIO.- I. CONSIDERACIONES PREVIAS. II. CONCEPTO Y RASGOS DEL ARBITRAJE ELECTRÓNICO. III. VENTAJAS E INCONVENIENTES. IV. APORTACIONES DE LA NUEVA LEY AL ARBITRAJE ELECTRÓNICO: 1. La forma escrita del convenio arbitral. 2. Las audiencias: la videoconferencia. 3. Las comunicaciones. 4. Práctica de pruebas. 5. Laudo. V. LUGAR DEL ARBITRAJE ELECTRÓNICO. VI. ARBITRAJES *ON LINE* ESPAÑOLES. VII. REFLEXIONES CRÍTICAS.

I. CONSIDERACIONES PREVIAS

Le solución extrajudicial de los conflictos (la ADR- *Alternative Dispute Resolution*) despierta desde hacá ya unos años un atractivo interés por parte de legisladores, juristas, etc. que recleman, cede vez con mayor intensidad, su implantación en el tráfico jurídico. Así, la difusión que en las últimes décadas han experimentado estos mecanismos de ADR y la patente necesidad de búsqueda de nuevos medios de solución de controversias alternativos al poder judicial han incitado que el arbitraje, como medio de solución extrajudicial de conflictos, haya resultado un atractivo objeto de estudio, especialmente en estos días en que acaba de aprobarse una nueva ley de arbitraje, Ley 60/2003 de 23 de diciembre (en adelante LA), que deroga la anterior Ley de arbitraje 5/1988 y que entrará en vigor el próximo 26 de marzo.

A ello ha contribuido el encontramos ante un momento histórico caracterizado por un cambio social fruto de la revolución tecnológica que conlleva la transformación de las relaciones jurídicas existentes, planteándosele ál legislador un nuevo reto a superar γ la necesidad de buscar nuevas formas alternativas a la justicia en un contexto globalizado.

En este contexto, las nuevas tecnologías de la información, y muy especialmente internet, han provocado el nacimiento de una serie de instituciones y procesos que posibilitan la atención a las desavenencias surgidas en el ámbito de los nuevos servicios de la sociedad de la información. Internet ha provocado uno de los mayores cambios económicos, culturales, etc., que se hayan producido desde la revolución industrial, siendo pocas las esferas que han quedado al margen de la influencia de este fenómeno. Asistimos así, al nacimiento de los denomínados mecanismos de resolución de conflictos *on line*, una nueva modalidad de ADA pero esta vez a través de Internet, es decir, por medios efectrónicos: ODR *(anline dispute resolution)*, que estructuran y permiten resolver las controversias en la red, si no en todas las fases del procedimiento, si en gran parte del mismo.

Con el fin de no permanecer ajenos a este fenómeno, trataremos de dilucidar si la Red (Internet) puede encontrar en los diferentes ADR, y en concreto en el arbitraje, un medio adecuado para resolver conflictos como instrumento que agilice y dote de eficacia estos nuevos medios, pues Internet facilitará nuevos mecanismos para transmitir la información y agilizar la práctica totalidad de las distintas fases del proceso arbitral, tales como la presentación de escritos iniciales, documentación de las actuaciones, los actos de comunicación procesal o incluso la práctica de determinadas pruebas, suprimiendo con ella las barreras del espacio y del tiempo.

En la actualidad ya gozamos de la capacidad tecnológica necesaria para administrar y llevar a cabo procedimientos de arbitraje telemático, utilizando medios de comunicación avanzados, como pueden ser las videoconferencias, los chats, las salas virtuales y el comeo electrónico, medios que resultan prácticos y eficaces para comunicar a los árbitros entre si y a éstos con las partes en conflicto, aportar al proceso documentos electrónicos debidamente firmados a través de la firma electrónica, difigenciar los medios de prueba y emitir las resoluciones pertinentes por medios electrónicos, incluyendo el laudo arbitral.

II. CONCEPTO Y RASGOS DEL ARBITRAJE ELECTRÓNICO

El arbitraje es una forma heterocompositiva de solución de conflictos en la que interviene un tercero imparcial, denominado árbitro, imponiendo una solución final y obligatoria, que las partes deben acoger^o. El arbitraje electrónico se distingua pues, por la organización e distancia del proceso arbitral, gracias a la utilización de las nuevas tecnologías de la información.

El arbitraje debe recaer únicamente sobre materias de libre disposición de las partes conforme a derecho, tal y como señala el art. 2 LA. El campo de litigios susceptibles de someterse a un arbitraje completemente a distancia es muy amplio y excede del de los conflictos contractuales derivados del comercio electrónico, a sensu contrario, los conflictos surgidos del comercio electrónico no tienen porque solucionarse únicamente a través de procedimientos en línea. Si bien, debemos reconocer que el arbitraje es un medio idóneo para resolver los conflictos surgidos en este ámbito. El entorno del comercio electrónico, por su rapidez y su evolución incesante, parece llamar a gritos el recurso al arbitraje¹⁸, es por ello que se ha llegado a afirmar que «es evidente que en ningún otro campo de la contrateción resulta la institución arbitral tan idónea como en las relaciones patrimoniales que discurren a través del comercio electrónico».

Las razones de los lazos que unen el arbitraje telemático y el comercio electrónico se encuentran en las características que rigen este tipo de comercio, ya que los conflictos nacidos en el mercado electrónico presentan habitualmente características originales tales como: normalmente se caracterizan por el bajo coste de las transacciones comerciales llevadas a cabo (el montante medio de las operaciones de consumo es pequeño y los medios de resolución extrajudicial de litígios tienen una vocación natural de conocer los litígios de pequeñas cantidades en juego), la instantánea naturaleza de las comunicaciones, la apertura y transparencia en la red (excepto determinados datos considerados restringidos), la sustitución de papel a medios electrónicos, la urgente necesidad de un igual tratemiento de los mensa-jes electrónicos o grabaciones, y, por último, y no por ello menos importante, la transpacionalidad de las actuaciones.

Los resgos especiales que caracterizan el arbitraje *on line* respecto del arbitraje tradicional, son^e:

- Se trata de un arbitraje especial por el singular medio empleado, es decir, por medios electrónicos. De tal manera que se perfecciona mediante el consentimiento de las partes manifestado e través de equipos electrónicos. Existe así, la posibilidad de sometimiento al mísmo en los contratos electrónicos que circulan en la red.
- Las partes suelen ser nacionales de distintos países y tal distancia se supere mediante el arbitraje on line, por lo que suele tratarse de controversias con elementos transnacionales, lo que conlleve un diferente nivel de protección jurídica de sus Estados y, por tanto, la necesaria elección del derecho aplicable.
- Se recomienda el arbitraje de equidad, adecuado e los interrogantes que presente el derecho y las nuevas tecnologías. Se hace aconsejable el uso del arbitraje administrado o institucional, por los problem que en determinadas ocasiones, se originan con la utilización de las nuevas tecnologías de la información.
- Es un arbitraje en cuyo ámbito de aplicación no se encuentran límites materiales previamente definidos; a diferencia de lo que ocurre en otros arbitrajes especiales que quedan delimitados a su ámbito de especialidad sectorial (seguros, transportes, propiedad intefectual, deportes, etc.), el arbitraje on line no se reduce a sector especializado alguno, sino que se utiliza en todo tipo de relaciones celebradas electrónicamente, con salvedad de determinadas excepciones.
- Se treta de un arbitraja promovido institucionalmente tanto por el legislador nacional como por el
 internacional, e incluso por las Administraciones Públicas bajo el patrocinio de los llamados "códigos de conducta", como el medio más adecuado para resolver aquellas cuantías que surgen en el
 comercio electrónico.

III. VENTAJAS E INCONVENIENTES

Además de las ventajas que presenta el arbitraje tradicional, son otras muchas las ventajas adicionales que ofrece el arbitraje que se desarrolla a través de la red, principalmente por las especificidades del medio por el que se lleva a cabo; entre ellas cabe destacar las siguientes:

- 1. Evita el desplazamiento de las partes que suelen encontrarse en lugares geográficos distintos, y que podrán seguir y actuar en el proceso arbitral desde sus propios domicilios, sin necesidad de moverse, gracias a la utilización de estas nuevas tecnologías que hacen factible tal posibilidad.
- Elimina horarios: es accesible 24 horas al día, siete días por semana en todo el mundo, lo que ayuda a eliminar los conflictos de horarios y potenciales problemas con las diferencias horarias de los distintos países. Las partes pueden elegir el momento de participar.
- 3. Bajo coste: Resultando por ello, más asequible y económico que el acudir a la vía judicial. Las facilidades de comunicación ofertadas por Internet repercuten en el bajo costo de los procedimientos extrajudiciales en línea. La no necesidad de las partes de desplazarse redundará, obviemente, en dicho ahorro.
- 4. Trazabilidad y seguimiento: El arbitraje on line, permite asimismo, verificar, controlar y tuteler en linea y tiempo real el estado de las actuaciones, lo cual conlleva la posibilidad de una posición de las partes más activa en la solución del litigio.
- 5. Se protegen y resuelven así, las reclamaciones que por su pequeña cuantía, no se presentarían ante los tribunales judiciales, primordialmente en al ámbito del consumo. El bajo coste de determinadas transacciones comerciales realizadas en la red, el coste de litigarlas ante los tribunales podría suponer un coste mucho mayor comparado a cualquier pequeño potencial beneficio.
- Internet facilita mecanismos de intercambio de información que pueden servir para agilizar ciertas fases del arbitraje, tales como la presentación de los escritos iniciales, la práctica de deter-

^[1] MARTINEZ GARCÍA, E., & arbitraje en el marco de la Ley 1/2000, Tirant lo Blanch, Valencie, 2002, pág. 19.

¹²⁾ VID KALLEL, S., "Arbitraga et commerce electronique", flexus de drait des affaires Internationales, nº1, 2001.
13) MERINO MERCHÁN, J., "El pacto de arbitraje telemático", flégimen jurídico de Internet, AAVV, (coard. CREMADES GARCÍA, J.J., La Ley, Madrid, 2002, págs. 529-545,

 ⁴⁾ Es por todo ello que la demanda de ADR, y en concreto de arbitrajas on úna, está aumentando significativamenta como consecuencia del creciente volumen de transacciones realizadas en la aconomía digital.

⁽⁵⁾ Vigt. MERINO MERCHÁN, J., "El pacto de arbitreje telemético", ob. cit., págs 529-545.

PRÁCTICA ARBITRAL

minados medios de prueba, la documentación de las actuaciones, los actos de comunicación procesal, etc. suprimiendo la barrera de la distancia y aumentando la velocidad en la resolución de las controversias.

Sin embargo, resta ahora por indicar aquallos inconvenientes que provoca el llevar a cabo el arbitraje por medios telemáticos:

- El principal inconveniente con el que nos encontramos lo hallamos en las obligaciones específicas reguladas en las normativas nacionales que exigen al arbitraje determinados requisitos formales que dificultan la aparición y el desarrollo del arbitraje on fine.
- Confidenciafidad y seguridad de los procedimientos. Resulta evidente la necesidad de garantizar la confidencialidad del procedimiento, así como acreditar las notificaciones y comunicaciones que se han realizado efectivamente.
- 3. Tiene que haber ecceso al medio on line y cierta familiaridad con su uso, para poder garantizar la igualdad de las partes en el proceso. En la actualidad todavía no es grande el número de usuarios que tienen acceso a Internet, aunque dicha proporción aumenta a un ritmo considerable.
- 4. El común problema del forum shopping: expresión inglesa que designa la práctica de seleccionar la jurisdicción local según cual de ellas tiene las leyes más permisivas o más ventajosas, provocando en consecuencia riesgos de inaplicación de las reglas imperativas y riesgo de denegar justicia. Al encontrarnos en Internet con múltiples jurisdicciones en juego, existe la posibilidad de que se pretenda cambiar de jurisdicción siempre que se necesite y se busquen reglas más ventajosas. En le red, en buena medida resultan irrelevantes las fronteras físicas o la localización física de los usuarios y proveedores^{ea}.
- 5. Problemas que pueden surgir son: e-mails perdidos, los sistemas de comunicación decaigan, interrupciones en les conexiones, actos de piratería, vírus informáticos, etc.; en conclusión todos aquellos problemas de segundad técnica de la red.
- 6. Uno de los riesgos que provoca el arbitraje es que en el mercado electrónico est como en el mercado tradicional, el consentimiento del consumidor parece amenazado por el hecho de su inexpeñencia y desconocimiento de los derechos subjetivos que le corresponden. Los problemas que surgen en lo contratos de adhesión y condiciones generales, parece que al llevarse e cabo electrónicamente, estos riesgos se acentúan.
- 7. Por último, no debemos olvidar que el contacto cara el cara els particularmente importante para muchas personas, es por ello que hay que entrenar a los futuros árbitros para que utilicen un lenguaje que pueda ser usado para transmitir tono, detalles, emociones, etc., lo cual es otra dificultad añadida.

IV. APORTACIONES DE LA NUEVA LEY AL ARBITRAJE ELECTRÓNICO

La nueva ley arbitral, Ley 60/2003, de 23 de diciembre, ha contribuido e potenciar este tipo de arbitraje, aunque tímidamenta. Inspirada en la Ley Modelo elaborada por la Comisión de las Naciones Unidas para el Derecho Mercantif Internacional, de 21 de junio de 1985, ha modificado principalmente las materias relativas e medidas cautelares, arbitraje internacional, ejecución provisional del laudo, protocolización de laudo, etc., si bien también ha influido en el arbitraje electrónico.

Son diversas las referencias en la nueva ley a la utilización de las nuevas tecnologías de la información en el procedimiento arbitral, de tal modo que su Exposición de Motivos señala: Tanto en la regulación de los requisitos de forme del convenio erbitral como en la de los del laudo, la Ley considera necesario admitir la utilización de cualesquiera tecnologías que cumplan los requisitos señalados. Pueden, pues, desarrollerse arbitrajes en que se utilicen tan sólo soportes informáticos, electrónicos o digitales, si las pertes esí lo consideran convenienta. Se reconoce expresamente de este modo, por primera vez en nuestro ordenamiento, el arbitraje on line. Las disposiciones de la nueva ley que han introducido cambios o incluso progresos y adelantos respecto de la ley arbitral anterior, Ley 5/1988, no son escasas, siendo principalmente las materias que comentamos a continuación aquellas que se han visto especialmente efectadas en lo que al arbitraje electrónico se refiere.

1. La forma escrita del convento arbitral.

Debemos en primer lugar destacar, como principal presupuesto necesario a la hora de proceder al arbitraje telemático, la exigencia de que el convenio arbitral en el que las partes plasman su voluntad de sometimiento al arbitraje, se formalice por escrito (art 9 LAⁿ), lo que no supone ningún tipo de obstáculo al documento electrónico.

Es decir, a pasar de dicha condición, será posible acudir al arbitraje mediante un convenio arbitral celebrado por medio del intercambio de mensajes de correo electrónico e incluso a través de una página web, ya que la nueva ley, con este artículo, lo que hace es reforzar el criterio antiformalista del convenio y aunque mantiene la exigencia de que éste conste por escrito, amplía el cumplimiento del requisito de la forma escrita a los convenios arbitrales pactados en soportes que dejen constancia, no necesariamente escrita, de su contenido y que permitan su consulta posterior. Se da de esta manera cabida, como reconoce la Exposición de Motivos de la ley, a la validez del uso de los nuevos medios de comunicación y nuevas tecnologías de la información a la hora de concluír el convenio arbitral.

Por tanto, se acepta claremente la utilización de los nuevos medios de comunicación y, como señala asimismo su Exposición de Motivos, la voluntad de las partes sobre la existencia del convenio se superpone a sus requisitos de forma, considerándose que hay convenio arbitral cuendo en un intercambio de escritos de demanda y contestación, su existencia sea afirmada por una parte y no negada por la otra.

Consideramos así viable la opción de concluír un convenio arbitral por medio del intercambio de mensajes de correo electrónico e incluso e través de una relación interactiva con una página web, pues en aquellas ocasiones en que haya prueba documental bestante de las declaraciones de voluntad de las partes y el convenio arbitral se formalice mediante el intercambio de mensajes electrónicos, el dato fundamental para satisfacer esta exigencia formal es que el medio empleado posibilite un registro duradero.

Ha sido relevante la evolución que en este sentido se ha observado desde la rigidez formal que presidía la antigua ley de arbitraje de 1953 al exigir que el compromiso arbitral se formalizara en escritura pública hasta alcanzar la libertad formal del convenio arbitral en las leyes de 1988 y en estos momentos en la de 2003 que, dando un paso más, incluso llega a aceptar expresamente su consecución a través de medios electrónicos.

En todo caso, en nuestra opinión, los sistemas actuales más recomendables para la formalización del convenio arbitral electrónico deberían incluir la utilización de la firma electrónica o la utilización del sistema de terceros de confianza de la nueva LSSI (artículo 25 LSSI) que establece que las partes podrán pactar que un tercero archive en soporte magnético las declaraciones de voluntad que integran los contratos electrónicos.

Por tanto, para que pueda permitirse la sumisión al arbitraje de forma telemática, deberá acreditarse la autenticidad del documento, la autenticación de los manifestantes, la integridad del texto y el tiempo y emisión de la recepción, exigencias que se verán cumplidas gracias a la utilización de la firma electránica que surge para dar seguridad a los documentos electrónicos, así como para dotarles de un instrumento análogo a la firma manuscrita que fuera manifestación irrefutable de la voluntad del remitente de la información.

(9) RIBAGORDA GARNACHO, A., "Sistemas de certificación. La firma y el certificado digital", en fiágimen jurídico de internet. Le Ley, Madrid 2002, pág.1920.

^{\@\} AREILZA CARVAJAL, J., "¿Quién gobisma Internet?" http://www.nuevarevista.net/2000/agosto/nr_articulo70_3.htm, agosto 2000, lieche consulta 30/09/2003).

⁷ Art. 9 LA proclema: el convenio arbitral deberá constar por escrito, en un documento firmado por las partes o en un intercembito de cartas, telegramas, teles, fan u otros medios de relecommicaciones que dejan constancia del acuerdo. Se considerará cumpildo este requiedo cuando el corvenio arbitral consta y see eccesible para su ulterior consulta en escoprite electrónico, óptica o de otro tipo. Ne el articulo 6 de la enterior LA señelabe: se entenderá que el soueido en la formalizado por escrito no sólo cuando está consignado en un único decumento susterio por las partes, sino biambien, cuando resulte de intercambio de cartas, o de cualquier otro medio de comunidación que deja constancia documento de las partes de someteres e arbitraje.

⁽⁶⁾ El origen de diche liberted formal lo hallamos en los diferentes conventos internacionelas existentes sobre la materia, como son, el Convenio de Nueva York de 1858 sobre al Reconocimiento y Ejacutión de Sentencias Arbitrales Extranjeras (art. 2) y el Convenio de Gingbra 1861 sobre Afeitrale Comercial Internacional (art. 7.2 e.).

La firma electrónica viene regulada en la Directiva 1998/93/CE del Parlamento Europeo y del Consejo de 13 de diciembre de 1999, por la que se establece un marco comunitario para la firma electrónica; RD-Ley 14/99, de 17 de septiembre sobre firma electrónica y Ordan 21 febrero de 2000, Reglamento de acreditación de prestadores de servicios de certificación y de certificación de determinados productos de firma electrónica.

Sin embargo, no se estipula en la ley de arbitraje como requisito "sine qua non" del convenio arbitral la necesidad de firma ológrafa, por lo que podemos concluir que el documento electrónico que contenga el convenio arbitral tampoco tendrá la obligación de contener de forma obligatoria la firma electrónica avenzeda (ya que ésta es equivalente a efectos jurídicos a la firma manuscrita).". Es decir, la exigencia legal de que la voluntad inequivoca de las partes conste por escrito, no conlleva la necesidad de que dicha declaración sea suscrita mediante firma. Si ésta no concurriera, será simplemente necesaria la prueba de que quien suscribe asume lo escrito, sin comportar su ausencia la nulidad del convenio.

2. Las audiencias: la videoconferencia

La originalidad del arbitraje electrónico reside principalmente en que gran parte del mismo, incluso su práctica totalidad, se lleverá a cabo por medios electrónicos, sin necesidad de una presencia física ni contacto entre las partes. Las dificultades o lagunas que surjan a la hora de lleverse a cabo, podrán ser suplementadas por acuerdos entre las partes, creando sus propias reglas de procedimiento, para acomodar así los procedimientos en llnea y contribuir a la eficacia del arbitraje. Las nuevas tecnologías han eliminado la necesidad de los encuentros personales de las partes en conflicto y entre éstas y los árbitros, las audíencias y reuniones se llevarán a cabo a través de videoconferencias en un foro electrónico donde cada una de las partes actuará como si en presencia del resto de partes se encontrara.

La nueva ley arbitral señala en su art. 30 que, salvo acuerdo de las partes, los árbitros podrán decidir si han de celebrarse audiencias para la presentación de alegaciones, práctica de pruebas y la emisión de conclusiones, o si las actuaciones se podrán sustanciar únicamente por escrito. Por tanto, se plasma ya en esta ley la flexibilidad del procedimiento arbitral, que podrá ser predominantemente escrito, siempre y cuando las circunstancias del caso lo aconsejen.

En todo caso, en el supuesto de que éstas se lleven a cabo, las audiencias se realizarán a través de videoconferencia, servicio multimedia de comunicación que permite los encuentros a distancia en tiempo real entre distintos grupos de personas que se hallan en diferentes lugares por el que se interconacten mediante sesiones interactivas e un número variable de interlocutores.

Las tecnologías de transmisión del sonido y la imagen posibilitar así que actos procesales del arbitraje que habrían de realizarse con comparecencia personal ante el tribunal erbitral, se lleven a cabo por medio de videoconferencia. Esta posibilidad comprenderá las intervenciones de las partes y sobre todo, la práctica de medios de prueba consistentes en la declaración de la parte, de un testigo y la del parito e incluso la práctica del reconocimiento judicial.

La utilización de la videoconferencia^{ria} aporta un sinnúmero de aplicaciones prácticas como pueden ser: la práctica de diligencias personales tales como las declaraciones e interrogatorio de las partes y

testigos, especialmente cuando concuman alguna de las siguientes circunstancias: a) se encuentren en lugares muy alejados de la sede del tribunal arbitral o b) cuando por rezón de sus circunstancias personales su presencia en el tribunal no resulte aconsejable.

Asimismo facilitará la intervención de las partes personadas en el proceso que se encuentren en lugares diferentes a la sede arbitral, la no suspensión de diligencias urgentes en personas enfermas, muy ocupadas, etc., la práctica inmediata de pruebas urgentes, el seguimiento del juicio, la intervención de peritos, quienes ya no tendrán la necesidad de desplazarse, etc.

No hubiera estado de más que se hubiera contemplado expresamente en la nueva ley, la posibilidad de utilización de la videoconferencia en el procedimiento arbitral, sin embargo, tal disposición puede obviarse al no prohibirse su uso y reinar en todo momento la voluntad de las partes a la hora de fijar las reglas del proceso, pudiendo éstas practicar las audiencias a través de videoconferencia cuando las circunstancias del caso lo aconsejen y las partes lo decidan de común acuerdo.

3. Las comunicaciones

La utilización de las nuevas tecnologías de la información en el arbitraje producirá, como uno de sus efectos más importentes, el acortamiento del tiempo utilizado para realizar las comunicaciones, lo que produce consecuencias muy ventajosas en al desarrollo del procedimiento, pues, como afirma OATELLS RAMOS⁵⁰³: en primer lugar contribuye a la menor duración del procedimiento, pero no menguendo el tiempo razonable que el Tribunal y las partes necesitan para preparar su actividad procesal, sino eliminando los "tiempos muertos" que genera la transmisión de los actos y en segundo lugar, satisface la urgencia real o implicita en la realización de algunos de estos actos procesales, principalmente los destinados a la solicitud y al otorgamiento de las tutelas cautelar y ejecutiva.

La nueva ley de arbitraje, concretamente su artículo 5, referante a las notificaciones y comunicaciones, si bien avanza en el sentido de indicar que las notificaciones podrán hacerse por correo certificado o por cualquier otro medio que deje constancia, no resulta lo suficientemente atrevida, pues como ya señaló el Grupo Parlamenterio Socialista en su enmienda (núm 102), en nuestra opinión muy acertada, se planteó la adición de un párrafo final a este artículo con el contenido siguiente: "Tembién se considerará válida la notificación o comunicación realizada por medios electrónicos, telemáticos o infoteleméticos o de otra clase semejante que permitan el envío y la recepción de escritos y documentos, de forma (al que quede constancia fehaciente de la remisión y recepción Integras y del momento en que se hicieron". Consideramos que en esta ocasión el legislador hubiera podido ser más conciso y, debería haberse referido manifiestamente a las comunicaciones realizadas por medios electrónicos.

Las notificaciones en el arbitraje *on line* se llevarán a cabo principalmente vía e-mail, consiguiendo así una velocidad y eficacia en las comunicaciones diffeilmente superada por cualquier otro medio de comunicación, y añadiendo al mismo tiempo numerosas ventejas al proceso arbitral, pues, se eliminarán los "tiempos muertos" que podría provocar el envío de una comunicación por el correo tradicional y será extremadamente pertinente en aquellas situaciones de real urgencia¹⁴.

En materia de acompañamiento de los documentos que se adjuntan por ejemplo a la demanda, enviados por medios digitales, éstos deberán ser digitalizados mediante *scanner* y se deberá posibilitar a la otra parte o al árbitro la visibilidad de los documentos por medios digitales. En otros muchos casos la comunicación podrá incluso resultar instantánea.

Es indispensable tener en cuenta que la brevedad con la que ehora se cumplen determinados actos procesales no debe llever aparejada un recorte de las garantias y principios que nuestro ordenamiento proclama, respetando en todo momento el tiempo necesario para que éstos se lleven a cabo. Asimismo,

⁽¹⁰⁾E/ Consajo de Ministros aprobó el pasado viernes 6 de junio de 2003, la remisión a las Cortes Generales de un puevo Proyecto de Ley de Firma Electrónica, proyecto que pasague promover un uso más generalizado de la firma electrónica como instrumento generador de confiente y segurided en las comunicaciones electrónicas. Entre las principales noveládas que incorpora dicho proyecto, se encuentra el marco básico para el desavollo del DNI digital, la reducción de la cuantía de las garantías económicas de los presendores de aervicios de certificación y el establecimiento de las beses para treatadar a/âmbito telematico los apoderemientos.

^[11] A similar argumento llegamos en el Corvenio da Nueva York de 1958 sobre reconocimiento y ejecución de sentencias extranjelas lart III, de donde podemos concluir que cuando se trate da un compromiso arbitral contenido en un canje de cartas o relegiamas no resulta imprescindible para su validaz formal la filma manuscrita de las partes, siempre y quando se daje constancia de las declaraciones de voluntad de éstas y pueda ser probade su eutoria.

⁽¹²⁾ Son numerosas las referencias a la vidacconferencia, tanto en al ámbito normativo europeo, como ocurre en el Convenio de 29 de mayo de 2000 relativo a asistencia judicial en materia nenal entre las Estados miembros de la Unión Europea, que habilita el Intenogatorio de testigos o perios por videoconferencia sobre la base del ecuerdo de las apretes (art.9) como en el ámbito normativo interno en el que como pumo de partida nos encontremos con el art 230° £0.92 de la Ley Orgánica del Poder Judicial que permite la utilización de que lesquiera medios técnicos, informáticos y telemáticos pera el desarrollo de la ectividad y ejercicio de sus funciones, est como disposiciones que abogan por se utilización telas como, entre otras, la Ley Orgánica 13/2003 de 24 de actuator de reforma de la Ley de Enjuiciamiento-Oriminal en materia de prisión provisional cuyo art 4º introduce la utilización de videoconferencia u otro sisteme similar que parmia la comunicación bidireccional y simulários de la Imagen y el sonido o bian los erts 448, 707 y 455 Lectim que presentan la posibilidad de evitar la confrontación visual con el inculpado, o los arts 147 LEC (documentación en soporte audiovisual de las actuaciones) y art 182 LEC (actos de comunicación el través de medios telamáticos), etc.

⁽¹³⁾ ORTEUS RAMDS M., "Incidencia de las nuevas tecnologías en el proceso jurisdictional", XVIII Jornadas iberoamevicanas y XI Musquayas de derecho procesal, Uruguay, Septiembre 2002.

⁽¹⁴⁾ Resultando numerosas ventejas prácticas, talas como el ejempto sahalado por ortalla remos en "incidencia de las nueves (conologías en el proceso jurisdiccional", cit., páp.818, cuendo oltando a STADLER, Der Zivilprocesa und neva forman der informationatacionatacional, speriado II. 2, b. cc, original de la ponencia presentada en la Tegung der Versinigung der Zivilprocesassarechastentes calabrada en Zürich en marco de 2002, señala: «El abogado que, e diferencia del tribunal, tiene su actividad sujeta a plazos precluaivos, puede equirar los plazos si saba que puede hacer llegar el acto, por comen electrónico, en el difimo míndió del plazos.

deberá asegurarse la recepción del contenido de las notificaciones o comunicaciones por los medios pertinentes. Debería pues el legislador haberse detenido en tales garantias.

4. Práctica de pruebas

Se trata ésta de una novedad introducida no tento por la nueva ley de arbitraje como por la nueva Ley de Enjuiciamiento Civil 1/2000, por la que si bien determinadas pruebas exigen la presencia física de las partes, no todas ellas lo requerirán, pues asistimos en la actualidad a la aceptación de la prueba por medio de soportes informáticos en nuestro ordenamiento jurídico procesal (art. 299.2 LEC), ya que con la promulgación de la nueva LEC las tecnologías de la información han inumpido de lleno en el proceso civil y su influencia en meteria probetoria es petente al referirse la nueva LEC a dos nuevos medios de prueba: la prueba por medios audiovisuales y la prueba por instrumentos de archivo^{ria}.

Resulta imprescindible destacar el último logro que se ha alcanzado en esta materia, pues el pasado 6 de junio de 2003 se aprobó el Proyecto de Firma Electrónica, en cuyo texto, su artículo 3.5 declara: el soporte en que figuran los datos firmados electrónicamente será admisible electrónicamente como prueba documental en juicio, tal y como proclamó con anterioridad la LSSI^{os} en su artículo 24, resultando de suma importancia a la hora de proceder a la valoración de tales pruebas, valoración que hasta el momento ha resultado un tento controvertida.

5. Laudo

La nueva ley arbitral otorga la posibilidad de que el laudo conste por escrito en soportes electrónicos, ópticos o de otro tipo, indicando su artículo 37 que se entenderá que el laudo consta por escrito cuando de su contenido y firmas quede constancia y sean accesibles para su ulterior consulta. Podrán, por tento, desarrollarse arbitrajes en que se utilicen ten sólo soportes informáticos, electrónicos o digitales, siempre y cuando las partes lo consideren conveniente.

Dificultad que existía con anterioridad y que con la nueva ley ha desaparecido es la relativa a la protocolización del laudo, pues en el erbitraje on líne la protocolización es una de las fases que dificilmente se puede llevar cabo por medios electrónicos, si bien no debemos olvidar que actualmente hay varias iniciativas en curso cuyo objetivo primordial es el desarrollo de plateformas on line para facilitar el trabajo de las notarías, como puede ser FESTE (Fundación para el estudio de las seguridad de las telecomunicaciones per como diferentes plataformes on line pera el establecimiento de notarias electrónicas automatizadas, capaces de dar fe sobre la existência de actos jurídicos realizados electrónicamente, sobre la integridad de los documentos, etc. Así, el proyecto europeo E- Arbitraton-T ha propuesto que se armonica a nivel europeo, el sistema de protocolización electrónica de laudos electrónicos, considerando para ello rades electrónicas como la que "Notarios de Europa" están intentando lenzar". Esta dificultad se ha visto superada con la llegada de la nueva ley arbitral, al suprimir ésta el carácter preceptivo de la protocolización del laudo (art. 378 LA).

Resulta así, el citado artículo 37 LA de suma importancia a la hora de defender el arbitraje electrónico; Superada ya la imperativa necesidad de protocolización de laudo, dificilmente cumplida por medios electrónicos, asistimos a la posibilidad de que éste se dicte por el mismo medio por el que se ha llevado el proceso arbitral, es decir, por medios electrónicos, culminando así la actividad de los árbitros por estos nuevos medios de comunicación, sin necesidad de recurrir al soporte tradicional.

V. LUGAR DEL ARBITRAJE

Se trata éste de uno de los principales problemas que ha originado el arbitraje on line, es por ello que merece una especial atención su estudio. Debernos, en primer lugar, tener en cuenta que en todo caso la LA deja un emplio margen a la autonomía de la voluntad de las partes a la hore de elagir el lugar

de celebración del arbitraje en que desean que se lleven a cabo las actuaciones, pues el lugar en el que deberá practicarse el arbitraje, tal y como señala el artículo 26 de la LA, lo determinarán libremente las partes y a falta de acuerdo lo herán los propios árbitros, atendidas las circunstancias del caso y la conveníencia de las partes^{ra}.

Es necesario entonces que se determine la sede física del arbitraje, pero cuando los procedimientos se desarrollan *on line* pueden surgir dificultades si la normativa aplicable depende de la localización físicelat, y podría conducir a lo que la doctrina ha denominado "laudo flotante" (floeting eward). Algunos ordenamientos han tratado de solucionar el problema adoptando la teoría suize de "la silla del arbitraja" que conecta el arbitraje a un sistema legal concreto, independientemente del lugar físico donde se desamollan fos procedimientos^{en}.

El arbitraje on line no debe inducir a una pérdida de territorialidad en el sentido de desamparo ante un arbitraje deslocalizado en la red. En ella, la sede del arbitraje es una ficción jurídica que debe ser determinada por las partes o, en su defecto por la institución arbitral. Ejemplo de ello lo observamos en los arbitrajes tefemáticos llevados a cabo en la web de la OMPI, que han fijado su sede en Ginebre 24

Por tanto, la autonomía de las partes a la hora de determinar el lugar del arbitraje no vendrá afectada por el hecho de que el procedimiento del arbitraje se desarrolle por medios telemáticos.

Si bien la anterior ley arbitral 5/1988 adoptaba un criterio sumamente estático y, a la vez, tradicional en relación con el lugar en que ha de desarrollarse el arbitraje^{tto}, pues parecía desprenderse que el arbitraje debía tramitarse en una única sede física, siempre y cuando, claro está, la autonomía de las partes no decidiera lo contrario, en la nueva ley se permita expresamente la posibilidad de celebración de audiencias y de deliberaciones en sede distinta de la del arbitraje cuando los árbitros lo consideren apropiado (art. 26.2 LA).

VI. ARBITRAJES ON LINE ESPAÑOLES

Por lo general se trata de proyectos que se encuentran en sus inícios cuyas bases se asientan en los Reglamentos de arbitraje más tradicionales y consolidados como son los de la CCI y UNCITRAL. Varnos a tratar de enumerar algunos exponentes de cuanto decimos.

A. ARBITEC™: Asociación española de a/bitraje tecnológico. Constituida en mayo de 1998, con la finalidad de constituir una vía alternativa eficaz para la resolución de divergencias que tengan. como fondo productos o servicios relacionados con las tecnologías de la información, se ha convertido en la primera institución española que admite soluciones de arbitraje a través de Internet, utilizando la red en todas las fases del procedimiento arbitral excepto en aquellas diligencias en las que se requiere la presencia de las partes.

⁽¹⁵⁾ Vid. SANCHIŞ RESPO, c. y CHAVELI DONET, k., Le prueba por medios audiovisuales a instrumentos de ambivo en la LSC 1/2000, Tirent to Blanch, Valencia, 2002,

⁽¹⁵⁾ Ley de Servicios de la Sociedad de la Información y del Comerció Electrónico, 24/2002.

^[17] http://www.feate.com

¹⁷⁸⁾ Con la llégada de la Ley 24/2001 de 27 diciambre, de Medidas Fiscales, Administrativas y del Orden Social, se ofracen un pequala de medidas qua tratan de facilitar el acceso, por madios electrónicos, a la publicidad de los registros públicos ael como el uso de la firma

elactrónica por parte de Notarios y registradoras, medianta la qual podrán remitirse documentos públicos notariales, comunicaciones, declaraciones, certificaciones, etc. por via electrónica por parta de detos.

¹⁷⁹¹ El Tribunal Supremo reputa como nulo si convenio arbitral que no recoja el llugar de calebración del arbitraja, ISTS de 22 aep-

⁽²⁰⁾ Algunos autoras pretenden desligar los mecaniamos de ODR de todo derecho de emanación estatal, se maia de (es teorias de la "des-localización" del arbitraje internecional, Según estos autoras – Parril o Lassig- los grupos de sitios comerciales se adherirían a un sisteme de CDR, adoptarian aus propias regias, tanto relativas al darecho material de obligacionas como al procedimiento, astablacarian un mecanismo de ejecución de decisiones y funcionarian así, en cierta manara, en forma da autorquias agrupadas en "marcados" ("market placaa"), sin recumir necesariamente ni el devecho ni a los tribunales estatales. KAUFMANN-KOHLER, g., "Le resolución de los litigias, en línea perapectivas y retos del contencioso internacional contemporáneo", fiewlata Latinoamericana da Mediación y Arbitraja, nº 4, 2003, pág. 21. En sentido contrario, ARSIC, JASNA., ha puesto de religas que debe ser rechezeda la posibilidad de concretar la sede del arbitraje en Internet atandiendo e la obicación de los senvidores a través de los suales los árbitros y las partes operan en la Red. "Internacional comercial arbitration on the Internet. Has the future come too early?! Law of transactional business and dispute settlement in the 21 cantury,

¹²¹¹ Véase en este sentido JAMES GRAHAM, a., "La delocalización del erbitraje virtual", ALFA FEDI (Revisa de Derecho Informática), nº 101, febrero 2002, http://www.calfe-redi.org.

⁽²²⁾ En esta mísma tinaz se ha pronunciado de miguel esensio, al manifestar que la practición del lugar del arbitraje, que tiende a convertirse en una floción carente de vincullos materiales con el desarrollo del arbitraje, paraçe especialmente controvertida respecto del arbitraje en Internet, difficultad que puede ser abviede con reletiva sancilles, mediante el acuerdo de las partes ecerce de la sede del arbitraje o par los árbitros al explicitar un determinado Jugar como el de la amialón del laudo. Derecho privado en Internet, Civilas, Madrid, 2000, pág. 430.

⁽²³⁾ Así lo han considerado diferentes autores tales como LORCA NAVARRETE, a., en "El uso de la videoconferenda en el arbitraje". Diario La Ley, número 5839, Madrid, aeptiembre 2003, pág 1.

⁽²⁴⁾ http://www.onnet.es/arbitec

B. ARYME^{xa}: Fundada en 1996, Arbitraje y Mediación es una empresa que se dedica exclusivamente a promover e impulsar los métodos extrajudiciales para la solución de disputas mercantiles y civiles, en prácticamente todos los sectores relacionados con la actividad empresarial, nuevas tecnologías, propiedad intélectual e industrial, franquicia, etc. y a administrar los asuntos que le son encargados.

ARYME es la primera empresa privada de arbitraje que existe en España, actualmente se encuentra trabajando en el desarrollo de un programa de arbitraje y mediación para ANEI, la Asociación Nacional de Empresas de Internet (constituida en noviembre 2001). Las responsabilidades y funciones de ANEI y ARYME están reguladas en un código deontológico de conducta,

Han deserrollado un programa de erbitraje internacional, firmando para ello varios convenios de cooperación con prestigiosas instituciones arbitrales internacionales como pueden ser, el centro de Arbitraje Internacional de Hon-Kong, el Centro de Arbitraje y conciliación de Arequipa, el Centro de arbitraje de Malta, Jordanja, etc.

En ARYME, nos encontramos con la Sala Tomas de Berlanga que en colaboración con *Online resolution, inc,* (Cambridge, Massachusets) pone a disposición de sus clientes al primer entorno virtual de arbitraje y mediación en Europa, mediante la aplicación de una tecnología que recrea un entomo de salas de audiencia virtuales con una tecnología que le permite desarrollar todo el proceso arbitral a través de medios electrónicos.

- C. AENOR: (Asociación Española de Normalización y Certificación), ha creado la marca AENOR de buenas prácticas para el comercio efectrónico. AENOR es una entidad española, privada, independiente, sin ánimos de lucro. AENOR con este marca certificará a las empresas que cumplan el código de buenas prácticas comerciales y se adhieran al sistema establecido de mediación y arbitraje como forma de resolución de conflictos potenciales. Las controversias que puedan surgir entre los e-comercios certificados con la marca AENOR y las empresas o personas que realcen transacciones con éstos, serán resueltos por E-Global ADR Tribunal de la Asociación Española para el Derecho y la Economía Digital (AEDED) mediante servicios de arbitraje, que podrán desarrollarse on line, realizándose las audiencias por medios electrónicos como teleconferencia, videoconferencia o textoconferencia (chats).
- D. SITARes: El instituto Nacional de consumo (INC), en colaboración con la Subdirección General de Tecnologías de la Información (SGTI) del Ministerio de Senidad y Consumo, ha promovido el desarrollo del Sistema de Información sobre tramitación Arbitral (SITAR) con el objetivo de facilitar el acceso a los consumidores de los servicios de arbitraje a través de Internet tanto para el comercio físico como para el electrónico.

El programa SITAR forma parte de la iniciativa PISTA^{ta} del Ministerio de Ciancia y Tecnología, que trata de fomentar el uso de las nuevas tecnologías en nuestro país.

Los usuarios accederán a las informaciones y servicios de SITAR con un navegador estándar de facto y podrán recibir notificaciones vía correo electrónico. Entre otros, será necesario un servicio de control de acceso y se ofrecerán diferentes aplicaciones o servicios para realizar el trabajo, consultas, reclamaciones, etc. exclusivamente vía Internet, y cada una de estas aplicaciones interactuará con sistemas externos al servidor de aplicaciones, los distintos sistemas serán los siguientes: servidor www, servidor de aplicaciones, bases de datos, servidor de directorio y servidor de correo electrónico.

El funcionamiento de este programa es senciflo. A través de la Red, el consumidor tendrá que rellener una solicitud de arbitraje, en la que deberá incluir sus datos personales, los datos del empresario al que dirige la solicitud de arbitraje y una descripción de su controversia, así como su pretensión. Una vez recibida ésta, la Junta Arbitral comprobará si es una empresa adherida al Sistema Arbitral de Consumo y en tal caso, la Junta intentará una mediación a través de la

Red y en caso de persistir el desacuerdo entre las partes, la Junta designará un Colegio Arbitral, y la audiencia se celebrará igualmente a través de Internet.

Como medida de segundad los usuarios deberán identificarse mediante el certificado digital que amite la Fábrica de Monada y timbre.

E. Arbitraje virtuel de consumo de la Comunidad Valenciana

La Generalitat Valenciana, en concreto la Consellería de Industria, Comercio y Turismo valenciana, ha puesto en funcionamiento un proyecto pionero denominado "Arbitraje virtual de consumo" que se encuentra disponible desde el 16 de diciembre de 2003 y que permite el desarrollo de todo el procedimiento arbitral de consumo por medios telemáticos; incluso prevé que la fase de audiencia se celebre por videoconferencia.

Dicho proyecto ha sido financiado por el II Plan de Modernización de la Generalitat Valenciana y se pondrá en práctica inicialmente en la Junta arbitral de consumo de Valencia y con posterioridad en el resto de provincias de nuestra Comunidad Autónoma, Castellón y Alicanta, y dentro de ésta además en su sede de Benidorm. Sin ofvidar que en todo momento consistirá en una opción para los consumidores, pues éstos podrán optar por el sistema tradicional de arbitraje que estas juntas arbitrales ofrecen.

La fase piloto del proyecto se está llevando e cebo en la Junta arbitral de Consumo de le Comunidad Valenciane; en esta primera fase colaboran los Ayuntamientos de Alzira, Requena y Alcoi, y ya en una segunda fase, a lo largo del 2004, el proyecto se implantará de la totalidad de las juntas arbitrales de consumo de la Comunidad y se ampliará el número de ayuntamientos colaboradoras.

Para poder acudir a este arbitraje será necesario contar con la firma digital emitida por la Autoridad de Certificación de la Generalitat Valenciana que podrá obtenerse, de forma gratuita, acudiendo a la sede de la Junta Arbitral de Consumo de la Comunidad Valenciana o bien a los ayuntamientos colaboradores.

F. El Tribunal arbitral de comercio electrónico

El Tribunal arbitral de comercio electrónico consiste en un proyecto precursor en España promovido por la Asociación Andaluza de Comercio Electrónico que comenzará a funcionar el mes de enero de 2004 y en él se emprenderá la resolución extrajudicial de conflictos entre empresas y la búsqueda de una solución nagociada entre los intereses de las partes en conflicto.

El Tribunal será externo e independiente de la Asociación, y más adelante se ocupará también de la resolución extrajudicial de conflictos con los consumidores.

Las funciones del Tribunal serán las de arbitraje en el supuesto de que existan dos empresas en conflicto, y por otro lado, también se ocupará de la conciliación y buscar una solución negociada a través de la mediación.

Además, se implantarán unos sellos de calidad respecto al cumplimiento de la legislación por les págines *web*, de forma que dicho sello permita a las empresas cumplir todas las normas a las que está sujeta una empresa *on line*, con el fin de generar confianza a las empresas y a los usuaños a lá hora de realizar transacciones en la red.

VII. REFLEXIONES CRÍTICAS

Opínamos que el proceso arbitral *on líne* puede otorgar innumerables ventajas al propio arbitraje, siempre y cuando se establezcan las debidas garantías para asegurar la autenticación de los mensajes que se notifican, la integridad de los documentos y las fundamentales cuestiones de confidencialidad y defensa de la privacidad^{ias}.

[|]Z5| http://www.aryme.com

⁽²⁶⁾ Información obtanída de la página Web del Ministerio de Sanidad y Consumo: http://www.consumo-inc.es, lifeche consulta: 15/10/2003).

⁽²⁷⁾ Planes de implantación de sistemas de telecomunicación evenzada.

⁽²⁸⁾ Echamos en falta que se regulen en la riveva ley de arbitraje estes questiones.

PRÁCTICA ARBITRAL

En estos días aún no podemos contar con la existencia de una cultura mediadora o arbitral instalada en nuestro país, pero estos medios de resolución extrajudicial de conflictos podo a podo van adquiriendo firmeza y su éxito se va implantando. Debemos ser conscientes de que el paso previo a un cambio legislativo que contemple la factibilidad de deserrollar procedimientos arbitrales, electrónicos o virtuales, es conseguir un cambio de mentalidad, la sociedad debe afianzarse a estos nuevos medios, a estas nuevas herramientas que han dejado de ser desconocidas, pues son ya una realidad patente.

Tal vez en estos momentos parezca ciencia ficción, pero ya ha llegado el momento en que los centros de arbitraje pueden recibir automáticamente la demanda, las notificaciones se desarrollan por correo electrónico, los distintos centros de arbitraje se pueden conectar permanentemente, consultando leyes y bases de datos en la red.

En síntesis, en el arbitraje *on line*, en el que las distintas fases del procedimiento, desde su origen con la decisión de sometimiento de la cuestión litigiosa a arbitraje hasta su conclusión final con la comunicación del laudo, pasando por diversas etapas, tales como alegaciones y la práctica de la prueba, se desarrollan a través de Internet, plantas questiones adicionales cuyo tratamiento debe merecer un especial estudio en el futuro, principalmente aquellas questiones relativas a los mecanismos a emplear para agilizar la confidencialidad del procedimiento, para acreditar que las notificaciones han tenido lugar debidamente, etc.

Si bien la nueva ley de arbitraje realiza un avance a la hora de otorgar factibilidad a este tipo de arbitraje, no ha sido lo suficientemente atrevida, y las referencies a los nuevos medios de comunicación y a las nuevas tecnologías de la información resultan escasas, será pues su práctica e implantación quien promueva este nuevo medio de solución de controversias.

No debemos sin embargo olvidar que hemos logrado, por fin, un primer paso fundamental como es el que se reconozca expresamenta en la Jey la factibilidad de deserrollar procedimientos arbitrales a través de Internet, lo que supone un tremendo adelanto en este campo. Felicitamos el espíritu moderno de la ley, sin embargo añoramos un talante más abierto, flamante y acomodado a nuestros días y al inevitable y ya presente impacto que los servicios de la Sociadad de la Información han provocado.

El impacto de la Ley de la CNUDMI sobre arbitraje comercial internacional en América Latina: un análisis comparativo

Por

Cristian Conejero Roos*

SUMARIO: I. INTRODUCCIÓN. II. EL ARBITRAJE INTERNACIONAL EN AMÉRICA LATINA: UNA APROXIMACIÓN AL TEMA. III. La reforma de las leyes nacionales sobre Arbitraje Internacional: El impacto de la ley Modelo. 1. Reconocimiento del acuerdo o convenio arbitral. 2. *Kompetenz-Kompetenz* (Facultad del tribunal para decidir sobre su competencia). 3. Asistencia y cooperación judicial en los procesos arbitrales. 4. Mecanismos para atacar un laudo arbitral. IV. ALGUNAS PROYECCIONES, V. CONCLUSIONES.

I. INTRODUCCIÓN

El presente artículo tiene por objeto analizar la influencia que ha tenido la Ley Modelo de la Comisión de las Naciones Unidas sobre Derecho Mercantil Internacional (CNUDMI) sobre Arbitraje Comércial Internacional del 21 de Junio de 1985, en adelante la Ley Modelo, en las recientes leyes sobre arbitraje adoptadas por la mayoría de los países de América Latina.

Para teles efectos, se abordará suscintamente el marco regulatorio legal del arbitraje internacional en América Letina, haciendose una brave referencia a los diversos instrumentos legales de origen tanto internacional como nacional que han tenido repercusión en el desarrollo del arbitraje dentro del continente.

En seguida, se analízará el impacto de La Ley Modelo en las teyes nacionales recientemente adoptadas por países letinoamericanos, procurando seguir en dicho análisis una aproximación comparativa de las semejanzas, diferencias e innovaciones que las diversas leyes presentan con relación a la Ley Modelo. Se abordará en especial si han sido recogidas ciertas normas o principios que, tradicionalmente, por su falta de reconocimiento en leyes nacionales ofrecían gran dificultad para promover el deserrollo del arbitraje internacional en América Latina. Así pues, se tratarán diversos problemas relativos al acuerdo o convenio arbitral, la competencia del tribunal arbitral, la colaboración y asistencia de los tribunales en los procesos arbitrales y, en fin, la validaz del laudo arbitral y los mecanismos existentes para impugnardo, a fin de concluir si tales cuestiones han encontrado o no una solucion idónea al amparo de la Ley Modelo o continuan siendo materias sometidas a obstáculos que no han sido removidos legalmente y que impiden que el arbitraje internacional tenga por fin asegurade una vida sana y próspera en América Latina.

II. EL ARBITRAJE INTERNACIONAL EN AMÉRICA LATINA: UNA APROXIMA-CIÓN AL TEMA

Tradicionalmente el arbitraje internacional fue visto como una institución extraña y poco familiar en America Latina. Diversos factores contribuyeron e una percepción pesimista respecto de este método pri-

^{*} Asociada Internacional, Shearman & Steding (Nueva York), Magister en Derecho (L.L.M) y Receptor del Parker School Recognition for Activevement in Comparetive and International Law, Universided de Columbia (Nueva York). El autor agradece el apoyo de la Beca Presidente de la República da Chile y los validados comentarios de Eduardo Silva Aomero. En todo caso, cualquier error u omisión és de soctusiva responsabilidad del autor.